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《專訪校長張家宜》
專訪

 

【記者蔡承佑專訪】「我想學校的教職員工可能一時不太習慣，所以現在還有許

多校內的人看到我，就直接叫副座，然後過一下又說對不起。」「還有校外的人看到

我也都覺得很新鮮，有些校外來的訪客，或者是姊妹校的貴賓，他們並不清楚本校剛

換校長，所以就問我：妳擔任了多久？當我說才剛剛接任時，他們就開玩笑的說，所

以妳頭髮還沒有白。」甫於八月二日接下本校校長印信的前行政副校長，也是淡江第

二位女校長的張家宜博士，笑談著接任後所發生的一些新鮮事。

 

　從擔任行政副校長十八年到新任本校第八任校長，張家宜博士表示兩者之間最大的

差別是：「獨當一面的感覺很不一樣。」在擔任副校長時，很多事情可以暫時擱在一

旁再斟酌，還可以跟校長商量討論，覺得困難的事情就留給校長決定，而現在，就不

能再推給別人了，很多事情在看公文的時候就要馬上做決定，完全得要靠自己當機立

斷。

 

　談到和本校創辦人也是她的父親張建邦博士相比時，張家宜校長說她所面對的挑戰

和創辦人擔任校長時完全不一樣，創辦人在主持淡江校務的時候，所面臨的挑戰是篳

路藍縷的創業維艱，如今，她所接掌的淡江則是歷經多位校長帶領經營而發展出許多

已具規模的制度，成果輝煌。面對這種前人已鋪好路的情況，張家宜校長感性的說

：「我雖然沒有參與學校創業的艱辛，但是，我慶幸生長在淡江最輝煌的時代，在參

與學校發展的過程中，受到許多位長輩前賢俊秀的提攜與協助，更與大家共同付出許

多心力為淡江努力地打拼。面對未來所要面臨的挑戰是思考如何在守成之中開創淡江

更寬廣更恢弘的新局面。」

 

　她表示，在接任校長以後感覺到比較大的壓力，並不是來自校內，而是來自於與校

外的接觸。因為，擔任過十八年的副校長，與同仁們已經非常熟悉，對於校內的事務

比較容易掌握，並且和校內男性主管常有互動，長期以來也相處愉快。但是，跟媒體

的關係，跟教育部的關係，還有許多校外的會議，這是以前在副校長時期，比較少接

觸的一環。她更進一步指出，在校外開會的時候，大部分的大學校長是男性，如何與

他們的互動，以及意見表達方面，是目前身為女性校長的她最需要磨練和克服的。

 

　對於未來的校務重點，張家宜校長緩緩地勾勒出心中的治校藍圖：「誠如前教育部

長黃榮村所說的，目前大專院校已經進入一個春秋戰國的時代，在這個競爭的環境裡

，淡江需要思考建立一個屬於自己的特色，把我們的特長完全發揮出來。」她認為未

來淡江的四個校園，不僅要具備教育的三大功能，也都要各有特色，如：淡水校園以



研究為主，在學校長期鼓勵與推動研究下，希望所有的老師都能跟企業界、國外進行

合作研究；至於成人教育的推廣方面，也就是教育的第三個功能-服務，這是台北校

園的首要之務，也是在第四波中需要特別加強發展的部分，因為，隨著人口出生率的

降低，傳統的十八歲到二十四歲年齡層的學生會慢慢地減少，但是面對終身教育與學

生回流的趨勢，我們必須積極建構許多非傳統教學產品，以符合二十五歲到六十五歲

的學生需求。再者，網路資訊、遠距教學等是目前全世界教育的大趨勢，所以，我們

將網路列為第四個校園，希望在第四波的時候能夠快速的發展。總之，淡江第四波的

首要任務就是要兼顧教育功能的「使命中心」和「市場機伶」以培育社會新要角。

 

　同時，她認為以目前大學的環境來說，領導固然非常重要，領導者要規劃，要提出

一些方向策略來帶領大家，但是要怎麼走，就希望透過大家共同思考。譬如：對於未

來的使命、願景，她希望全校的教職員集思廣益，凝聚共識，提出共同的目標，然後

大家就朝這個方向邁進。因此，張校長計畫在開學後儘快到各個學院聽取簡報，瞭解

院長、系主任們的需求，並聆聽老師們對於學校的建議。但是，一個學校要發展、要

提昇，在掌握住明確的方向之後，各單位主管就要確實的督導，不斷的進行檢核、改

善，這便是淡江長期推動的全面品質管理。譬如：各學院推動活化系所、招生、募款

方面，訂出的短期目標，一年內就要落實並且檢討，二年、三年的中長程計畫，也要

隨著短期目標的推動作很詳細的規劃與檢核。又如：在開發深化教育方面，思考如何

建構推廣教育的網路學習系統，或結合傳播媒體進行教學，加速推展推廣教育課程

，以增進多元市場學生之學習機會。她語帶冀望的說，「這樣在短期的兩三年內，我

們將會有一個新的氣象。」

 

　張家宜校長談到淡江的文化，她說：「淡江就像一個大家庭一樣，大家和樂相處

，保有著傳統的精神。」她希望所有的老師、職員和學生，都能在一個非常優美的校

園和愉快的環境下教書、學習。她認為：淡江人的心胸一向是非常開闊的，她希望培

養出來的學生是樂觀進取的，對於學習和未來的工作，也是非常敬業、合群的人。除

了重視專業知識的傳授，也要不斷地提昇讀書風氣；更重要的是，她希望淡江提供的

是一個通識、全人的教育。

 

　張家宜校長期盼所有的同仁，能像以前支持歷任校長一樣，支持她推動所有的校務

工作。淡江的校園是開放的，所以學校會欣然接納各種意見，各種聲音，推動淡江校

務永續發展。
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學歷：

　美國史丹福大學教育行政學博士



　美國史丹福大學教育行政學碩士

　美國舊金山州立大學經濟學碩士

　政治大學經濟學系學士

 

經歷：

　行政副校長

　教育政策與領導研究所專任教授

　教育政策與領導研究所專任副教授

　教育學程組專任副教授

　財務金融學系專任副教授

 


